

# D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

## Rabbin de Boulogne

Vayéra 5785, 15 'Hechvan 5785



Le but ultime de notre existence peut se résumer en quelques mots : comment développer notre lien avec D-ieu à son paroxysme. Il s'agit d'une notion extrêmement profonde qui doit nous accompagner tout au long de notre vie. Être en mesure de suffisamment nous travailler pour accéder au titre de « 'Eved hashem » que nous pouvons traduire par « serviteur de D-ieu ».

Nos Maîtres nous enseignent qu'il existe deux niveaux différents dans notre façon de servir D-ieu. La première est motivée par la crainte alors que la seconde découle d'un sentiment d'amour puissant. Ce niveau étant l'objectif suprême.

Face à cette présentation classique, nous pouvons être surpris par les termes utilisés par la Torah dans notre Parasha.

Avraham a surmonté dix épreuves dans sa vie. Elles lui étaient envoyées de manière graduelle. La dixième étant celle du sacrifice de son fils Its'hak avec tout ce que cela représentait. Là encore, Avraham assume sa mission et semble atteindre la façon la plus parfaite de servir D-ieu.

Pourtant, à la fin de cette épreuve, HaShem s'adresse à lui en ces termes : « Maintenant je sais que tu crains l'Eternel ».

Nous pouvons nous demander pour quelle raison D-ieu met en évidence la crainte d'Avraham. Pourquoi ne pas évoquer la puissance de son amour à son égard ?

Manquait-il encore un échelon qu'il n'a pas été capable de franchir dans son service de D-ieu ?

En réalité, nous devons comprendre qu'il existe différents niveaux de crainte. Il y a tout d'abord le premier degré, le moins développé : celui de la crainte de la punition. C'est une certaine prise de conscience de l'existence de D-ieu avec une faculté de l'intégrer à notre propre système de vie. Mais nous le faisons car nous savons qu'il a la possibilité de nous punir si nous ne respectons pas sa volonté.

Cette première étape peut nous permettre d'évoluer et de nous rapprocher de notre créateur afin d'en arriver plus tard au degré supérieur. Celui-ci consiste à être en mesure de le servir par amour, sans avoir peur de la moindre punition.

Le RaMBaM nous précise qu'il existe un niveau encore plus élevé dans notre service divin : celui de la crainte de sa magnificence.

Nous sommes bien loin de la crainte de la punition. En effet, ce premier niveau peut nous permettre d'entamer notre démarche spirituelle en nous séparant du mal. Puis vient l'amour que nous pouvons ressentir de par une plus grande proximité. Cet amour nous permet d'accéder ensuite à la crainte parfaite : celle qui nous fait prendre conscience de sa splendeur.

Lorsque D-ieu évoque la crainte d'Avraham, il ne s'agit sûrement pas du premier degré, d'une crainte de la punition. Au terme de cette dixième épreuve, Hashem témoigne du niveau exceptionnel de notre patriarche qui en arrive même à sublimer l'amour profond à l'égard de son créateur pour accéder à la crainte parfaite.